

EL MISMERO

PERIÓDICO CIENTÍFICO, INDUSTRIAL COMERCIAL Y LITERARIO.

PUNTOS DE SUSCRICION. PALMA.—Imprenta de Gelabert.—MAHON.—D. Matías Mascaró.—IVIZA.—D. Joaquin Cirer.

PRECIOS DE SUSCRICION. En Mallorca, 10 rs. yn. al mes.—En los demas puntos del reino 12 rs. idem, franco de porte.

Seccion oficial.

MINISTERIO DE LA GUERRA.

Parte detallada del combate del 29 de diciembre último sobre las líneas avanzadas del tercer cuerpo.

Ejército de Africa.—Estado mayor general.—Escelentísimo Sr.—El Escelentísimo señor comandante en jefe del tercer cuerpo de ejército, teniente general Don Antonio Ros de Olano, con fecha de ayer, me dice lo siguiente:

«Escmo. Sr.: A las doce de la mañana el enemigo atacó el batallón cazadores de Vergara, perteneciente a la reserva, que apoyaba una compañía de Ingenieros ocupada en los trabajos del camino militar de Tetuan. A los primeros tiros puse sobre las armas este cuerpo de ejército; avancé sobre la derecha los batallones primero de la Albuera, primero de Zamora y cazadores de Baza, pertenecientes a la primera division, y mandé el general Quesada que con cinco de la suya, flanqueando la izquierda de mi línea, sostuviera a Vergara. Las demas fuerzas las mantuve en reserva, porque no conocí hasta entonces ni el número ni la intencion del enemigo. Vergara sostuvo su puesto con firmeza, hasta que llegó Llerena con el brigadier Moreta y lo reforzó. A este tiempo salieron los moros del bosque en confusa multitud a hostilizar a la Albuera, que los cargó a la bayoneta denodadamente; y tras de la Albuera, Zamora, y a la derecha de Zamora y de la Albuera, el brillante batallón de Baza con el brigadier Cervino a la cabeza que mandaba dichas fuerzas avanzadas, dió una de esas cargas tan admirables por la velocidad como por el atrevimiento, y se fue más allá de donde yo esperaba, arrollando los moros, y repitió tres veces una tras otra, estos generosos alarides de valor que secundaban a sus respectivos frentes Albuera con su coronel a la cabeza, Zamora con el brigadier Mogrovejo y coronel Pino, y Llerena y Barcelona con el ya dicho brigadier Moreta.

El enemigo huía despavorido dejando en nuestro poder sus muertos, armas y efectos, habiéndome visto precisado a moderar el ardor de estas tropas, porque la noche llegaba y el terreno adelantado era mucho y muy áspero.

La Reina, Ciudad Rodrigo y Africa fueron adelantados para apoyar este último movimiento, y combatieron con gran regularidad y firmeza.

A ponerse el sol los moros empezaron su retirada en tres líneas por el lado de Tetuan, y entonces conocí la superioridad de su número, causa que sólo explicaba el nutrido fuego con que han respondido al mio durante todo el día, y que no dejaba de estrañarme. Otra particularidad creó no deber omitir a V. E., y es la de haber observado el mucho proyectil cónico que nos arrojaban, lo que prueba usán en mayor ó menor parte armamento europeo (Rifle de espiga ingles.)

Al cerrar la noche, así la infantería como la caballería, desaparecieron por completo. Siento decir a V. E. que mi pérdida es grave; pues consiste, según los datos del momento, en el coronel Ala-

minos, herido; siete oficiales y 100 de tropa tambien heridos, y sobre 50 contusos, y además ocho muertos, sin contar la pérdida que haya podido tener Vergara; pero junto a esto puedo asegurarle que la del enemigo es muy grande, y su fuga vergonzosa.

Escasado es ya repetirlo, pero siempre satisfactorio decir que el valor de estas tropas raya en lo heroico. Los heridos querian volver al fuego; y no pudiendo, alentaban a sus compañeros, y victoreaban a la reina nuestra señora y a la patria.

Los generales Turon y Quesada se han distinguido como siempre en el difícil desempeño de su mando.

Lo que tengo el honor de manifestar a V. E., añadiéndole que dominando desde el emplazamiento que ocupa este cuartel general todo el terreno en que tuvo lugar este combate, pude apreciar una vez mas las relevantes dotes de mando del teniente general Ros en las acertadas disposiciones que dictó durante el día, y que tan cumplidamente ejecutadas fueron por los generales, jefes de brigada y tropas de su mando.

Nuestras pérdidas han consistido en un jefe, siete oficiales y 89 individuos de tropa heridos; 50 contusos y ocho muertos de la misma clase de tropa. La del enemigo puede valerse en 400 a 500 entre muertos y heridos.

Dios guarde a V. E. muchos años. Cuartel general del campamento frente a Ceuta 30 de diciembre de 1859.—Leopoldo O'Donnell.—Escmo. Sr. ministro de la guerra.

SECCION DE NOTICIAS DE MADRID.

El Diario de Reus ha publicado la carta del general Prim que trasladamos a continuación y en cuya lectura juzgamos se complacerán nuestros lectores por el decir franco y animoso que caracteriza al ilustre general. Dice así:

Campamento del Serrallo 18 de diciembre.

Su va esta para mis amigos, pues no me es posible escribir a todos, y hoy puedo hacerlo, porque por el malísimo tiempo (24 horas que está lloviendo) estoy metido en mi tienda. Ya saben ustedes que tengo la importantísima misión de abrir caminos, y tan importantísima que sin ellos no es posible ir adelante. He puesto en comunicación los campamentos con los elevados fuertes y éstos entre si, de modo que adonde subíamos a la desfilada y con grande fatiga sobe hoy la artillería montada. Por los periódicos sabreis que estoy haciendo el de Tetuan y que ya llega hasta Castillejos; unos días mas de trabajo y otro combate, y quedará apto para la artillería. El 12 me atacaron rudamente y os aseguro que les quemé los dedos, sobre todo en la emboscada que les hice, y luego mi embestida en cuanto asomaron, de modo que les hice rodar como pelotas, quedando infinitos en el campo. Ayer volvíeron a atacar mis posiciones de la derecha con infantería y a mi frente, donde yo estaba, con su frenética caballería, pero no salieron

menos mal que la primera vez y si mucho peor, pues conociendo yo ya el terreno, pude colocar mis tropas ventajosamente para hacer daño y no recibirlo.

Coloqué sobre todas una compañía de cazadores con orden de no tirar mas que por descargas de compañía y dió un resultado brillante, pues cada vez que un grupo hacia ademán de embestir, la compañía le soplabá una rociada de 80 y mas balas y con una sola descarga dejaron de volar moros y caballos con gran placer de mis soldados. Llegó la hora de retirarse y la fingí precipitada para que siguieran así fue, pero como yo estaba agachado al trasponer la colina salí al tenerlos encima y bajando rodando como pelotas mas allá de Castillejo, quedando muchos en el terreno, incluso el abanderado que por fortuna de su bandera iba de los más atrasados y al verlo caer otro pudo recoger la bandera. Si el abanderado hubiese ido delante indudablemente se la cojo; otro día será. Dada la embestida emprendí mi retirada de dos leguas y no hubo novedad, pues recelosos ya no habia un soldado en la posición y ya los tenia todos en la posición de atrás que todavía no se veia uno solo en la anterior. A las ocho entré en mi campamento con cuatro muertos y treinta heridos, y hasta otro día que será en cuanto aclare.

Sigue el colera llevándose gente, qué desdicha! pero no por eso decae el espíritu de la gente. Cada uno en su puesto y ven gan calamidades que todo se sufrirá con animo valeroso. Mis tropas ya lo saben; pueden los que quedan adelante hemos de ir para vencer ó dejar los huesos en tierra africana. Esto no sucederá, pues venceremos, pero por si estuviere escrito lo contrario, ya lo saben y conformes. Ganidez sin novedad, mi salud inmejorable. ¡Jesus qué modo de llover! parece que el cielo se ha reventado; los campamentos son todo un lago.

A Dios amigos míos, os abraza vuestro amigo.—Prim.

En un artículo que bajo el epígrafe de *Carácter de la guerra de Africa publica en la América* el señor Arias Miranda, hallamos estas apreciaciones sobre el influjo de las mujeres en la civilización futura de aquella parte del globo:

«No es necesario escogitar un sistema especial para que los españoles en Berbería sean mirados del bello sexo como antes bienhechores, como hombres de condicion privilegiada y diferentes de los que están en costumbre de ver en los tiranuelos a que viven sujetas y humilladas. Con que nuestros soldados obren según las costumbres de su país, con que se muestren complacientes, afables y comedidos, bastará para que las mujeres, viendo atenciones a que no están acostumbradas, y miramientos que les son desconocidos, al mismo tiempo que amen a quienes se lo dispensan, puedan poner en paralelo la conducta de sus agrestes señores con la de los que les dan nombres gratos, y de quienes oyen palabras de amor, de cortesía y de igualdad, sin el tono brusco del que manda a fuer de amo y con la altivez de dueño absoluto.

Cuando las mujeres moras, libres de la degradacion en que están, pueden discurrir y obrar; cuando les sea dado poner en ejercicio las facultades de su entendimiento, y conozcan a qué punto de abyeccion las condujo la barbarie musulmana y la perspicacia encantadora que les ofrece el catolicismo y la senda florida de la civilización, ¿quién es capaz de calcular hasta

qué grado serán fructíferos sus trabajos en favor de los indicados objetos? Quién sabrá apreciar lo que valdrán sus oficios para traer la opinión a términos de estimar la presencia de las armas españolas, que hoy miran con fanática ojeriza las indóciles tribus del Riff?

Día ha de llegar en que los creyentes del profeta árabe paguen caro el legado de la esclavitud de la mujer que éste les dejó a troque de las adoraciones que les exige. Este mismo sexo yilipendiado, ha de ser el que abriendo de par en par las puertas de Africa a las luces, por medio de las alianzas que entablara con la Europa, pese a los bombres que están hoy tan mal administrando aquella vasta y hermosa region. La mujer árabe al fin ha de ser el vehículo por donde se infiltre la savia nutricia de la ciencia en las arterias del africano, la que ha de hallar por los activos resortes que puso en su mano la naturaleza, los medios de traer a aquel continente al gremio de la humanidad ilustrada, la que en desquite de los ultrages que le hizo Mahoma, ha de neutralizar, reducir y descomponer la masa informe de su doctrina, y anular la respetuosa y profunda veneracion con que hoy se pronuncia su nombre.

Ya los franceses en la Argelia encuentran en el sexo femenino el auxiliar más poderoso para domar unos pueblos antes de piratas y de bandidos; el sexo femenino representado por la inmortal doña Mariana, puso en manos de Hernan Cortés el imperio mejicano. Ese mismo atraerá las tribus berberiscas al trato social con los españoles, y les hará amables los progresos de la razon, aficionándolos a las artes y las letras. Falta solo que nuestro ejército ocupe algun pueblo, abra paso a la comunicacion con los habitantes, les demuestre con su conducta que no cruzó el Estrecho para hacer la guerra ni a las fortunas, ni a las creencias, ni a las costumbres establecidas, que les boga; en fin, palpar la diferencia que hay entre una administración racional y un despotismo despiadado, entre una religión de amor y de paz y unos preceptos inhermanables con los principios de la razon.

Excepiando los terrenos montañosos, como los que están al frente de Ceuta en el Riff y otras provincias del interior, el hombre en Maruecos empieza a montar a caballo al salir de la infancia.

Se le confia para sus ensayos de equitación el cuidado de los potros, en los cuales se encarama para ir a guardar los rebaños. Tan pronto como tiene la fuerza suficiente para manejarlo, se le da un fusil, y colocado ya en la categoría de hombre, sus ocupaciones se reducen en sembrar la tierra, y a pelear con las tribus vecinas.

Nada de extraño que con esta educación tenga el árabe del campo todas las condiciones necesarias para la guerra de emboscadas y de sorpresas.

El árabe es, pues, rebusto, activo, valiente y sufrido. Su primer empuje, sobre todo, es temible.

Lo mismo que los actores en la escena aseguran sus gestos para producir mas efecto, los árabes, al acometer, agitan sus armas, lanzan gritos salvages y tratan, al estilo de los heroes de Homero, de asustar de lejos a sus adversarios. Pasada esta primera impetuosidad, el árabe, si encuentra resistencia, se desmaya facilmente y huye diciendo: «Dios lo quiere,» ó bien: «estaba escrito.»

El mayor gozo del árabe es el quemar

pólvora en fusiones de guerra, ya en diversiones particulares.

Por esta razon aguanta bastante bien el fuego á distancia, pero no resiste al arma blanca, mas por falta de organizacion militar, que por falta de ánimo. Como sus esfuerzos son individuales y carecen de concierto, los movimientos convergentes lo atemorizan y deciden el momento de derrota.

La mejor táctica para pelear con árabes es evitar el tiroteo á largas distancias, reservar el fuego en orden concentrado para rechazar la acometida cuando á ella se atreven, y buscar la victoria con la punta de la bayoneta ó del sable en el momento oportuno.

La caballeria monta caballos enteros de no mucha alzada; pero ágiles y duros á la fatiga. Las yeguas se reservan para la monta; el pienso se compone generalmente de paja y cebada. Beben una sola vez al dia; no tienen herraduras, á no ser los caballos de los jefes, que suelen ir herrados de las manos. El árabe no limpia nunca su caballo, sino echándole agua cuando lo lleva al abrevadero. Lo deja de noche como de dia expuesto á la intemperie, y atado por una mano á los piquetes de las tiendas.

Pasados los seis años de edad, no se le cortan al caballo la cola ni las crines.

La silla es de madera forrada de cuero, y con correones muy levantados como los que usan los picadores; así es que va el gineete encajonado en su montura, llevando los estribos muy cortos. Para proteger al lomo se colocan debajo de la silla una ó dos mantas plegadas, pero á pesar de esta precaucion, la mayor parte de los caballos estan matados.

El caballo árabe es docil, conoce la voz del amo, y raras veces se defiende ó cocea. Las armas del gineete, como se sabe, son el fusil y la guma. Algunos llevan ademas, pistolas y puñales colocados en un ancho cinturón. Llevan el fusil ó espingarda á la espalda ó en la mano, segun estan de camino ó prontos al combate, y lo manejan á manera de maza con gran facilidad.

El orden en que marchará el ejército sobre Tetuan será, segun un corresponsal, el siguiente:

«En la playa de los Castillejos acampará el cuerpo de ejército del general Zavala, que se convertirá en este caso en division de vanguardia, y entre este cuerpo de ejército y el del general Ros de Olano, que hasta ahora es el mas avanzado por nuestra izquierda, se interpondrá la division de reserva que manda el conde de Reus. El cuartel general, y por lo tanto el general en jefe, vendrá á ocupar el centro de este gran campamento, quedándose el cuerpo del general Ros de Olano en la misma posicion que tiene en el dia, lo mismo que la division que manda el general Echagüe, que, como se ha dicho, quedará guarneciendo la linea de fortificacion que tenemos frente á Sierra Bullones.»

Entre los despojos cogidos despues de la accion del 25, habia un morral con unas seis libras de pólvora inglesa para cargar á granel varios cuernos pequeños con aceite, algunas bolsas para balas, muchas espingardas y gumias, y no pocos amuletos formados con pieles, paletos, pequeñas medallas ó bolsitas de huesos. A uno de los cadáveres se le encontró la siguiente oracion:

«Alabado sea Dios, escucha las oraciones. ¡Oh Mohammed; dá paz á los muertos! Instruccion para los hijos de Ali, nuestro jefe y señor: 22 cánticos en honor de Mohammed Benetsur el Dehuach y 5 genuflexiones; 11 cánticos en honor de Ehue el Taubok, 22 cánticos en honor de Alanes, y 36 cánticos en honor de Elbechuat. Salud.»

Segun el corresponsal del periódico ingles el *Herald* en el campo marroquí, el ejército español va quedando en cuadro, y es un dolor el ver á los españoles poner pies en pólvora ante los siempre victoriosos moros; manda á los marroquíes el uno de los mas acreditados venerables san-

tones, Scheriffe-Hadgi-Abbsalem-Ben-El-Hadgi; el árabe El Huzanuy se dedica á organizar aquellas tropas irregulares; á las inmediaciones de Tánger está acampado Muley-Abbas; Tetuan se encuentra sólidamente fortificada, y ha recibido un refuerzo de 300 artilleros; el entusiasmo por la guerra no puede ser mayor; y por último la tribu de Beni-Sona, que fue la primera que emprendió la fuga en la accion del 25 de noviembre, ha sido despedida á su casa. Tambien debe despedir á la suya el *Herald* á su corresponsal marroquí.

El monte pio universal ha dirigido á la comision encargada de promover una suscripcion nacional con motivo de la guerra de Africa la comunicacion siguiente:

«Tenemos la honra de manifestar á ustedes que deseamos contribuir al patriótico objeto que se propone esa junta, con la suma de 20,000 rs. que pueden hacer figurar como suscripcion de los fundadores del monte pio universal, y realizar, cuando gusten, en la caja de esta compañía.

Con este motivo ponemos nuestros servicios, y los de nuestra oficina á disposicion de esa junta, la cual, si los cree útiles, podrá valerse de ellos:

1.º Para que en nuestras oficinas se ejecuten todos los trabajos de secretaria y de contabilidad que disponga la junta.

2.º Para que nuestros numerosos representantes en las capitales de provincia y de partido se empleen con autorizacion de la junta en promover y recaudar las suscripciones.

Y 3.º Para trasladar á Madrid sin quebranto alguno los fondos que se recanden en las provincias, los cuales pondremos á disposicion de la junta.

Por último, ponemos á disposicion de la misma los salones de nuestras oficinas por si hallase conveniente utilizarlos para celebrar sus reuniones.

Tenemos el honor de ser con la mas distinguida consideracion de ustedes seguros servidores Q. B. S. M.—El marques de Benemegis y de Sistallo.—Amalio Ayllon.—Por poder del Sr. marques de San José, el marques de Benemegis, y de Sistallo.—El baron de Otos.—Domingo de Ibarrola.»

Ha llegado á esta ciudad la garbosa cantinera del batallon cazadores de Baza para hacer algunas compras de objetos que llevar al campamento. Con este motivo y curiosidad hace que muchos la cerquen dirigiéndole preguntas relativas á nuestros valientes soldados y á los sucesos de la campaña, á que contesta siempre con desembarazo y marcialidad, contando prodigios de valor y hechos heroicos particulares que enaltecen mucho á nuestro ejército.

Nos asociamos al pensamiento que encierran las siguientes lineas del *Reino*, y deseáramos que el establecimiento de Inválidos se pusiera en disposicion de atender á todas las necesidades de su instituto.

«No nos parece fuera de propósito una indicacion, que seria, en nuestro humilde dictámen, sumamente beneficiosa á los valientes que resultasen completamente inútiles al finalizar la lucha emprendida.

No seria posible que el gobierno utilizase los donativos que se hacen en metálico, para montar en mayor escala el cuartel de Inválidos, dotándolo con la suficiente renta, á fin de que en el encontrasen decoroso albergue y manutencion todos los valerosos sargentos, cabos y soldados que resultando inútiles careciesen de otro apoyo que el que con tanta justicia tienen derecho á reclamar del pais por quien vierten su sangre? Creemos que en las actuales circunstancias seria esta una medida de que se recibiria con general aplauso y satisfaccion. Los medios no faltan, y un establecimiento de esta especie, llevando á la mayor perfeccion posible nos engrandeceria á los ojos del mundo civilizado, y aumentaria considerablemente la aficion á la carrera de las armas, seguros los que la abrazasen de, en caso de desgracia, concluir sus dias tranquilamente en el honoroso retiro que la patria agradecida les proporcionara.

Pronto deberan llegar á Ceuta hasta 1,000 presidarios destinados á las obras

que necesitan practicarse en los campamentos. Es digno de mencion el importante servicio que estos desgraciados están prestando al ejército. Mas de 300 forman los exploradores del terreno enemigo, mandados por bizarros oficiales, y se baten admirablemente. Otros se destinan á enterrar los cadáveres de los moros. Los hay en los hospitales flotantes asistiendo los enfermos y en Ceuta se dedican al transporte y conduccion de efectos, trayendo y llevando agua aun en las altas horas de la noche, haciéndose por todos conceptos acreedores á la clemencia de S. M.

Ocupándose del cólera en Málaga, dice un médico.

Respecto al cólera, diré á usted que los casos que se han presentado en mis salas y hospital de la Merced en los heridos, no me atrevo á clasificarlos de cólera morbo asiático, tal como tuve ocasion de observarle en 1854 en el hospital militar de coléricos de Valencia. A los pocos dias, unos á los dos, otros á los cuatro, se presentaban vómitos biliosos, diarrea serosa, sin grumos blancos; la orina no sufría retencion, ni habia calambres, todo se reducía á los vómitos, diarrea, enfriamiento de la piel y apagamiento de la voz, y en algunos hundimientos de los ojos: pero estos sintomas desaparecian fácilmente y con prontitud á favor de tazas de infusion de manzanilla, cocimiento blanco de Sydenham discordiado y lavativas amilaceas laudanizadas. ¿Podria decirse que esto es cólera? Lo único que descubro aqui es una influencia miasmática que imprime el caracter de la citada dolencia á las diarreas, y que tal vez en el campamento, las condiciones higiénicas poco favorables á la estacion, podrian convertir en cólera con todo el síndrome de sintomas que le es propio, mas ahora creo no puede decirse que sea el cólera verdadero. Esto mismo es lo observado por los compañeros en los hospitales de la Trinidad y Victoria: ignoro lo que habrá pasado en el de los Angeles.»

La siguiente carta de nuestro corresponsal en Turin contiene noticias de grande interés que dejan traslucir, ya, con relacion á Francia, las causas probables de la dimision del conde Walewski, anunciada por el telégrafo:

Turin 1.º de enero.

No me equivocaba, por desgracia, en mis previsiones de ayer. Roma, Austria y Nápoles han pedido esplicaciones á la Francia por el célebre folleto acerca del pontificado, y anoche se recibió aqui un despacho telegráfico anunciando ser probable una nueva prórroga en la reunion del congreso europeo. Ha sido una gran falta de tacto la jubilacion, cuando menos prematura, de un escrito cuyas conclusiones son ademas inadmisibles para la santa sede. Esta no irá jamás á sancionar con su presencia en la asamblea de la Europa una decision que la despoje de sus estados, y adoptada por seis potencias, cuatro de las cuales son eismáticas. Se ofrecerá como víctima á los ojos del mundo católico, y este será una dificultad inmensa para el gobierno imperial.

Ustedes saben ya la sensacion que todos estos sucesos han causado en Francia y las cuestiones á que el folleto en cuestion ha dado lugar en el seno del gobierno, del episcopado francés, y aun entre los altos moradores del palacio de las Tullerías. El partido católico se considera como vendido, y grita traicion; en el consejo de ministros, sea que Walewski aparezca sincero en su politica eminentemente conservadora, sea que de acuerdo con él el emperador presente este papel, haciendo creer á todo el mundo la coexistencia de dos políticas, una oficial y otra oficiosa y decisiva de la parte de Francia, ha habido fuertísimas discusiones.

Walewski se habria quejado con razon de que el folleto, patrocinado por la prensa imperial y amparado por augustas influencias, era un mentís dado á la politica que él habia sostenido desde Zurich á la faz de la Italia y de la Europa. Baroche tambien secundó á su colega, y pronosticó todas las dificultades que iban á surgir en la esfera diplomática. Todo lo que uno y otro pudieron conseguir fue la publicacion del artículo que ustedes habrán visto ayer en el *Pais*, y en el cual se quiere disminuir y atenuar la importancia del folleto en cuestion. Parece que Persigui embajador de la Francia en Inglaterra,

Billault, ministro de lo interior, apoyan en esta cuestion las miras de Napoleon consignadas en el escrito de Lagueroniere, revisado y corregido por el emperador mismo. Pero frente á frente á estas influencias se alza otra mas poderosa, la de la emperatriz; apoyada por toda la iglesia en Francia, Tengo motivos para creer que acerca de la cuestion de los Estados Pontificios la emperatriz no ha ocultado el dolor con que veria se despojase á Pio IX de parte de sus estados, tomando en esta cuestion la Francia la defensa de las aspiraciones protestantes hecha por la Inglaterra. Ademas de repugnar esto á su piedad, la emperatriz juzga que esta politica seria un verdadero suicidio para el imperio, que, privado del apoyo del partido católico en Francia, tendria que ir á demandar su fuerza á la revolucion.

La cuestion es difícilísima, ya se mire bajo el punto de vista italiano, ya bajo el punto de vista francés y europeo. Se ha dejado crear una situacion cuyo desenlace es imposible, y ademas en Roma ni en Viena no se ha querido hacer nada para facilitar esta solucion. Ahora el imperio acaba de hacerla casi imposible despertando en Italia esperanzas que no podrán satisfacerse sin la destruccion del poder temporal de los pontifices en la parte mas bella de sus estados.

Figúrense ustedes con cuanta impaciencia esperaremos recibir en tales circunstancias los discursos que mañana deben pronunciarse en las Tullerías con motivo de la recepcion del 1.º de año. Llevando el nuncio la palabra á nombre del cuerpo diplomático, es imposible que no aluda á la gran cuestion del dia, y acaso el emperador aproveche la ocasion para calmar las alarmas y aclarar un tanto el nublado horizonte, que hoy, como hace un año, constituye la atmósfera de la Europa. Como esta carta llegará tarde ya, no quiero perderme en conjeturas y apreciaciones acaso aventuradas.

Tambien aqui ha sido recibido hoy el cuerpo diplomático; pero separadamente, cual es costumbre. Se ha observado que S. M. ha conferenciado largo tiempo con sir Hudson, inteligente ministro plenipotenciario de Inglaterra, cuya legacion en Turin acaba de ser declarada de primera clase; vista la importancia que este puesto tiene hoy en Europa. Mas larga parece fue todavia la conferencia de S. M. con el príncipe Latour d'Auvergne enviado de Francia.

Este, que debia haber dejado á Turin hace tres dias, ha permanecido aqui por orden de su gobierno hasta la llegada del baron de Talleyrand, su sucesor, y en vista de las nuevas complicaciones que amenazan retardar el congreso europeo. El rey, dicen, parecia preocupado, y hasta se ha dicho en los altos círculos haberse recibido el anuncio de que Pio IX se preparaba á hablar al mundo católico con nueva energia, y señalando las causas de la situacion hoy de la Italia. Tambien conversó S. M. largamente con el conde Starkelberg, ministro de Rusia, que con este objeto habia venido de Niza, donde se halla al lado de la emperatriz. La legacion española estaba completa, y recibió del rey Victor Manuel la expresion de los sentimientos mas cordiales para SS. MM. con motivo del feliz alumbramiento de la reina, y para la nacion, á propósito de la guerra de Africa. Ya saben ustedes que dos de estos diplomáticos, el príncipe Latour d'Auvergne, ministro plenipotenciario de la Francia en Turin, y el caballero Canofari, simple de negocios en Nápoles, representarán á sus paises respectivos como segundos plenipotenciarios en el congreso europeo.

La actitud de este gabinete en la cuestion de la Italia central se hace cada dia mas decidida. Sin que el conde de Cavour haya vuelto á ejercer su influencia, que es mi sentir nunca perdió, en los consejos del rey; sin que firmada y ratificada ya la paz, el Piemonte no se crea en la necesidad de disimular lo que nunca encubrió mucho, se trabaja activamente para lograr el triunfo de la anexion y preparar mañana la liberacion de la Venecia. Todo el ejército de Toscana, Parma, Módena y las Legaciones ha recibido el uniforme sardo y la numeracion correlativa á la de nuestros cuerpos. Así tenemos ya en Italia cuarenta regimientos de infanteria, veintiocho batallones de bersaglieris ó cazadores y quince cuerpos de caballeria. Garibaldi sigue diciendo en discursos y proclamas que la Italia necesita doscientos mil hombres y quinientos mil guardias nacionales para ser libre desde los Alpes al Adriático. El nuevo parlamento contará indudablemente con una mayoría muy

favorable á estas ideas, las únicas populares en Lombardía, y el conde de Cavour volverá á practicarlas en el poder apenas regrese del congreso europeo.

La Europa debe contar con esto, y el Austria prepararse á las eventualidades belicasas de la venenosa. Entretanto la suerte de Venecia es digna de compasion; privada del comercio que hacia con Milan, y viendo que pasa á Génova todo el tráfico con la Lombardía, recibe en su prosperidad el último golpe, despues de habersufrido tanto con la rivalidad de Trieste. ¿No podría la Europa buscar una solución de la cuestion italiana, que indemnizándole al Austria por el Veneto permitiese crear un reino de la Italia central, salvar los dominios de la Iglesia, establecer la confederacion italiana y avanzar la paz del mundo?

Ustedes habrán visto en los diarios extranjeros la série de combinaciones que se establecen, basadas todas en la idea generalmente admitida de la formacion de un reino del centro de Italia. La primera, Toscana, las Legaciones y una gran parte de Módena, formarían un estado constitucional dado al jóven duque de Génova, segunda rama de la casa real de Saboya, bajo la égencia del príncipe de Carignano. El Piemonte endria en este caso á Plasencia. Dudo de esta combinacion, primero porque el Austria no la consentiria nunca, despues porque yo sé que la reina Victoria es muy favorable á la duquesa de Parma, la cual se veria despojada así de sus estados, y últimamente, porque un niño de cinco años, edad que tiene hoy el duque de Genova, no es el soberano que conviene á un nuevo estado formado de elementos tan diferentes.

La segunda combinacion, que se dice ideada por el Austria y que no seria mal vista en Roma en Paris mismo, formaria de la Toscana y Módena un estado para el príncipe Fernando de Lorena, el cual tendria además las legaciones en calidad de vicario de la santa sede. Parma y Plasencia serían para el Piemonte y el Austria, y hasta se ofrecería hacer del Veneto otro vicariato tambien para el archiduque Maximiliano. A la duquesa de Parma se la daría una indemnizacion, no sabemos dónde. Este plan encuentra las dificultades de una restauracion de la familia de Lorena en Toscana. El pueblo italiano no aceptará sino á la fuerza á los principes que estuvieron en Solferino.

La última de las combinaciones es la que, formada de iguales elementos, daría el reino de Italia central al duque de Parma, que pronto va á entrar en su mayor edad, y que podría enlazarse á una princesa del Piemonte. Tendría á Parma por derecho propio, á la Toscana por cesion de su soberano, y la Romaña como tributario de la santa sede. Si el Austria se decidiese á hacer un vicariato del Veneto, podría investir con el cargo de su lugarteniente al príncipe Fernando de Toscana, y aun cuando esto no fuese una solución completa y definitiva de las cuestiones italianas, seria una gran tregua y un paso decisivo para esta solución en el porvenir. ¿Que Dios ilumine á los soberanos y los representantes de los gobiernos de Europa!

Por lo que va sin firma,

P. J. GELABERT Y POL.

PALMA.

Por via de Alcudia recibimos ayer periódicos de Barcelona en los cuales solo encontramos de interes general los siguientes partes:

Madrid, martes, 10 de enero.

Continúan los temporales en el Estrecho. El vapor Santa Isabel se ha perdido en unas rocas que hay en la bahía de Algeciras. El ejército ha recibido nuevas provisiones.

En el Bolsin se han hecho los consolidados á 43 96 y la diferida á 33-90.

Gobierno de la provincia de Barcelona.

Madrid 10 de enero.

(Retrasado por el mal estado de la línea causa de averias.)

El Esmo. señor ministro de la Gobernacion al Esco. señor gobernador civil de Barcelona:—«Serrallo 9.—El general Echagüe dice á las diez y 27 minutos de la

mañana: No ocurre novedad. El temporal ha cedido bastante en tierra, pero poco en el mar; por la parte del Negron, en que está el ejército, se ha despejado. Los enfermos de ayer á hoy 69.»

Lo que se anuncia para la debida publicidad.

Barcelona 11 de enero de 1860.—Ignacio Llasera y Esteve.

Han sido declarados cesantes los señores D. José Fonticheli, vice-presidente del consejo provincial, D. Ramon Balléster y D. Gregorio Oliver consejeros y en su reemplazo han sido nombrados D. Miguel Amer, vice-presidente, D. José Dezcallar consejero, y D. Gerónimo Rossello tambien, que lo era supernumerario.

Leemos en el Correo:

«Los vapores mallorquines llegaron á Ceuta el 29 al anochecer despues de haberse detenido en Cartagena para hacer carbon, cuya operacion presenciaron los señores capitán general del departamento y comandante del arsenal, habiendo quedado sumamente complacidos de la brevedad con que se efectuaron las faenas por la tripulacion de ambos buques. Estos llevaron á Ceuta además de la carga y pasajeros de que ya tienen noticia nuestros lectores, algunos oficiales y fisicos, y nuevas municiones de boca y guerra. La natural confusion que reina en el muelle de Ceuta no permitia hacer la descarga con la conveniente brevedad, pero los capitanes señores Estades y Oliver tuvieron la atencion de hacerla lo mejor que pudieron con sus botes, sacando de abordó lo que creyeron hacia mas falta en el campamento, y luego fueron desembarcando la tropa, de manera que para nada necesitaron las barcasas del gobierno que se hallaban ocupadas en otros trabajos. Como es facil de comprender las autoridades de Ceuta elogiaron extraordinariamente los esfuerzos hechos por aquellos celosos marinos.

De cada dia nos vamos persuadiendo mas y mas de la feliz idea que tuvo nuestra Diputacion al ofrecer dos vapores al Gobierno; y la clase de servicios á que se les destina es la mejor prueba de la estimacion con que se ven favorecidos. El Mallorquin salió de Ceuta en la mañana del dia 4 para la playa de los Castillejos ó algo mas al Sur si hubiese adelantado el campamento, llevando treinta mil raciones de pan y vino, y varios pertrechos militares.

El Barcelones salió de Ceuta el dia 3 á las nueve de la noche y á las dos horas se hallaba fondeado en Algeciras conduciendo la baliya, algunos oficiales heridos y otros pasajeros del servicio militar. Conducia además en clase de preso á Aggio Beton, intérprete del general en jefe y que segun de público se decia se habia entendido secretamente con el enemigo. Acompaña á este individuo su esposa, mora, y bonita por añadidura.

El dia 4 estaba el Barcelones haciendo carbon en Algeciras para volver á Ceuta, aunque reinaban vientos huracanados al Sudoeste, y lluvia continuada.

Por último tenemos el gusto de anunciar que se ha dado parte al gobierno de S. M. de los importantes servicios que estan prestando nuestros vapores.»

«Un vecino del pueblo de S. Vicente, de Iviza ha sido muerto de una puñalada por otro jóven del mismo pueblo. El agresor ha sido capturado por la Guardia civil.»

SUSCRICION abierta en la secretaria de cámara de esta diócesis para los gastos de la guerra de Africa.

(Continuacion.)

	Rs. vt.
Suma anterior.....	24720
D. Cristobal Balle, capellan de las clarisas.....	100
El cura párroco y teniente de Mar-ratxi.....	160

El presidente de la Congregacion de San Felipe Neri.....	50
D. Jaime Benuasar, monje exclaustrado.....	100
D. Luis Queitglas, vicario de Son Servera.....	50
D. Bartolomé Lliteras, titular de idem.....	30
D. Bartolomé Torrents, teniente cura de Andraitx.....	40
D. Juan Palmer, titular de idem..	20
El clero de la parroquia de Felanitx.....	640
D. Joaquin Vidal, observante exclaustrado.....	40
D. Domingo Alzina, id. id.....	40
D. Antonio Bosch, presbítero secularizado.....	80
El P. A. E.....	20
D. Pedro Juan Serra, presbítero beneficiado en la Catedral.....	4
D. Gabriel Terrasa, vicario de Llorito.....	80
El ecónomo de Alcudia.....	100
D. Miguel Porcel, vicario de la Vileta.....	40
D. Gabriel Balaguer, mínimo exclaustrado.....	20
D. Pedro Jaime Cruellas, titular de Valldemosa.....	43
El cura párroco de Selva.....	200
Los tenientes de cura de Montuiri	80
D. Miguel Pou, vicario de Consell	60
D. Bartolomé Bisquerra, obser-vante exclaustrado.....	40
Los tenientes de cura de Alaró...	80
D. Francisco Bisbal, beneficiado en Sóller.....	10
D. Miguel Martí, vicario de Estalleñchs.....	40
D. J. V., presbítero.....	120
D. Jacinto Garau, dominico exclaustrado.....	40
D. Gabriel Mora, vicario de la Alquería blanca.....	60
D. Mateo Muntaner, idem de las Salinas.....	160
D. Juan Fullana, titular de Llom-mayor.....	40
D. Salvador Pons Estel, mercedario exclaustrado.....	60
D. Lorenzo Pans, observante exclaustrado.....	30
D. Juan Frigola Pro. secularizado	21
D. Nicolas Garau, idem de Llom-mayor.....	8
D. José Trias, vicario de Deya...	50
D. Pedro Antonio Marques, teniente cura de Sóller.....	40
D. José Castañer, id. id.....	40
D. Miguel Muntaner, beneficiado en idem.....	20
D. Pedro Juan Morell, id. id.....	20
D. Antonio Casanovas, exclaustrado de id.....	40
D. Pedro Antonio Maru, id. id...	40
D. Miguel Coll, id. id.....	40
D. Juan Castañer, id. id.....	40
D. Miguel Aulet, id. id.....	40
D. Juan Deyá, id. id.....	40
D. Francisco Rullan, beneficiado en id.....	20
D. Lorenzo Rullan Pro. id. id....	20
D. Lorenzo Bauzá, id. id.....	20
D. Guillermo Bauzá, id. id.....	20
D. Arnaldo Palou, id. id.....	20
D. Juan Ramon Ripoll, id. id....	20
D. Luis Marques, exclaustrado de idem.....	20
D. Francisco Pastor, Pro. de id..	19

27895

Noticia de los cadáveres conducidos al cementerio en el dia de ayer.

Casados 2 Viudos 2 Solteros » Niños »
Casadas 2 Viudas 2 Solteras » Niñas »

Por lo anterior,
P. J. GELABERT Y POL.

CRONICA RELIGIOSA.

Santa del dia de mañana.

EL DULCE NOMBRE DE JESUS

SAN PABLO, PRIMER ERMITAÑO.

CULTOS SAGRADOS.

Mañana domingo en el oratorio del Temple, al toque de oraciones y despues de haber rezado la corona, se dará principio á la novena dedicada á la ínclita vírgen y mártir santa Apolonia, con música, y seguirá todos los domingos, fiestas y demas dias que se espresan, que serán: el 17, 20, 22 y 29 de enero, 2, 5, 8 y 10 de febrero.

El lunes 16, en la iglesia de San Francisco de Asis, á las once de la mañana empezará la novena preparatoria á la festividad de la milagrosa conversion del Beato Raimondo Lulio. Seguirá los demas dias á la misma hora.

EFRECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ... 7 hs. 19 ms.
Pónese... á las ... 5 » 1 »
Hora en que debe señalar el reloj al medio dia verdadero.
Las 12 hs. 9 ms. 40 s.

AVISOS OFICIALES.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana: el comandante graduado capitán del regimiento infanteria de Asturias, don Ildefonso Ruiz y Aguilar.
Parada, el batallon provincial de Mallorca. Hospital y provisiones, el mismo cuerpo.
El T. C. S. M.—Benito de Amores.

ADMINISTRACION PRINCIPAL

DE CORREOS DE MALLORCA.

Mañana 15 de los corrientes y todos los domingos de cada semana, hasta nuevo aviso, á la una y media de la tarde se despachará una expedicion extraordinaria de correspondencia para Mahon, por la via de Alcudia á Ciudadela servida por un falucho de la matricula de aquella Isla.

Lo que he dispuesto anunciar al público para su conocimiento: Palma 14 de enero de 1860.—P. A.—Pedro José Sampol.

Por disposicion del señor administrador de Hacienda pública se pone á pública subasta una cómoda, un armario, tejas y varios efectos embargados por débitos á la Real Hacienda por la contribucion de sus industrias el dia 16 á las doce de la mañana en los estrados de la administracion. Palma y 14 de enero de 1860.—Julian Berga.

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO DE GAS

DE PALMA DE MALLORCA.

La junta de gobierno en virtud de lo dispuesto en el artículo 13 de los estatutos de la Sociedad, ha acordado convocar á los señores accionistas á junta general ordinaria para el dia 1.º del próximo febrero á las cinco de la tarde en las oficinas de la Sociedad cuesta nueva de Santo Domingo número 76; piso principal, cuya reunion debe celebrarse segun prescribe el artículo 20 de los estatutos. Palma 2 de enero de 1860.—P. A. de la J. de G.—J. Fiol, secretario.

AYUNTAMIENTO DE ESTALLEÑS.

El repartimiento del cupo de contribucion de inmuebles, cultivo y ganaderia con sus recargos para el presente año 1860 se hallará de manifesto en la secretaria de este ayuntamiento desde el dia 15 al 22 del actual ambos inclusive á los efectos de reclamacion.

Estalleñs 14 de enero de 1860.—Juan Palmer, Alcalde.

NAVEGACION

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Dia 13. y despachadas para:
Para Cartagena laud Amparo, de 43 ton., patron Mariano Blay, con 6 mar.. 5 pas., jaban y efectos.
Para Villafranca javeque Dolores, de 95 toneladas, pat. Bartolomé Alemany, con 9 mar. y lastre.
Para Barcelona laud San Francisco, de 68 toneladas, pat. Bartolomé Alberti, con 7 mar. y algarrobas.

SECCION DE ANUNCIOS.

Sociedad general española de Descuentos.

El consejo de administración de esta compañía en vista del resultado que ofrece el balance del año actual, ha dispuesto que se satisfaga á los accionistas, en concepto de intereses, el importe de 1 semestre á razón de 6 por 100 al año, ó sea la cantidad de rs. vn. 15 por acción. Los pagos tendrán lugar desde el 10 de enero próximo. En Madrid, en la compañía general de Crédito en España, calle del Turco núm. 6, y en provincias en las cajas locales establecidas. Madrid 30 diciembre 1859.—El director general.—A. Guillon.

Compañía general de seguros LA UNION.

El consejo de administración de esta compañía ha acordado se entregue á los accionistas el 6 por 100 sobre el desembolso de las acciones de pago, de conformidad con el artículo 68 de los estatutos. Los señores accionistas pueden presentar sus acciones, todos los días no feriados, de diez á dos de la tarde, en la sub-dirección general de dicha compañía situada en la calle de doña Mira núm. 5. Palma 10 enero 1860.—El sub-dirección general, Antonio Martínez Felices.

Compañía general de Minas en España.

El consejo de administración de la misma ha acordado se satisfaga á los accionistas, el interés de 6 0/0 sobre el capital desembolsado. A este fin, los señores accionistas presentarán sus acciones todos los días no feriados, de diez á dos de la tarde en las oficinas situadas en la calle de doña Mira núm. 5. Palma de Mallorca 10 enero 1860.—Antonio Martínez Felices.

AL PÚBLICO.

Encaminada á la altura de perfección que debe ocupar dentro de breves meses la lechería situada en esta ciudad, calle de can Carró, ofrece hoy á los consumidores el poder cubrir sus pedidos con regularidad, cosa que hasta el presente no le habia sido posible. Los sujetos que quieran hacer uso de leches de buena calidad, pueden acudir al mencionado establecimiento por la mañana de 6 á 8 y al anochecer seguros de la pureza de los líquidos, de los cuales responde el establecimiento bajo la mas absoluta responsabilidad. El establecimiento admite por base de su existencia la buena fé, el aseo y limpieza; y para que el público palmesano se acostumbre al uso de leche de vaca y pueda comparar la diferencia que hay entre esta, la de cabra y oveja tanto por su sabor y consistencia, como por sus efectos nutritivos, se entregará á 4 cuartos la medida usual.

CAFÉ DEL RINCON.

Deseoso el dueño de este establecimiento de proporcionar á sus favorecedores toda clase de diversiones, ha solicitado y obtenido el correspondiente permiso de la autoridad para dar bailes de máscaras en el espresado local los sábados, domingos y fiestas del presente carnaval. En su consecuencia se verificará el primero en la noche del 14 de este mes, á cuyo efecto estará adornado el salón, é iluminado profusamente de gas, sirviéndose fiambres y toda clase de bebidas de la mejor calidad con el esmero y buen gusto que tiene acreditado este Café. Para mayor comodidad de los concurrentes habrá un encargado de la guardarropa que recibirá las prendas que se le entreguen. El precio de entrada por cada baile será el de 2 rs. para los hombres, aumentándose un real mas en los tres últimos días de carnaval, y se admitirán gratis las señoras.

Asistan pues bulliciosas
Con su instinto perspicaz
Todas las niñas hermosas
Con disfraz, ó sin disfraz
Que no faltará oración
A estas candidas palomas
Para dar docientas bromas
En el Café del Rincon,
Donde encontrarán cupidos
Que con frenético ardor
En manteca derretidos
Les declararán su amor.

Reine Venus, reine Baco
Sin disputas ni querellas,
Entre el humo del tabaco,
Y el ruido de botellas;
Mientras hay quien ríe ó danza
O arma bulla ó trapisonda
O quien se llena la panza
En un rincón de la fonda;
Y entre—¿Me conoces?—Sí;
Tu eres Juana—No, soy Rosá,
No ha de faltar por allí
Más de una intriga amorosa.

A LOS AFICIONADOS

À LAS BELLAS ARTES.

El Sr. D. LUIS DELLO SBAREA y Compañía, fabricante en la ciudad de Florencia, que se halla de paso en esta capital, ofrece á este ilustrado público un rico y variado surtido de vasos etruscos, góticos, herculanos y otros géneros de las mismas calidades. Ofrece una gran rebaja de precio y advierte que dentro pocos días debe ausentarse. Pas d' en Quint números 66 y 67.

POMADA DE RENAUD GERMAIN.

REGENERADORA DEL PELO.

Su uso detiene la caída del pelo, lo hace crecer con rápidos progresos, aumenta su número, porque su aplicación lo vivifica, lo anima y le da vigor. En cualquiera parte que haya habido señales de crecer el pelo aunque haya pasado mucho tiempo vuelve á nacer y se regenera por mas que su descomposición haya quedado amortiguada. Unico depósito, en esta ciudad, en la peluquería de Casanovas, plaza de las Copiñas, núm. 40. Precio: 12 reales frasco.

DICCIONARIO GENERAL

DE LA

LENGUA CASTELLANA

el mas manejable y completo; el mas inteligible y sucinto en sus definiciones, y el mas uniforme en ortografía (con arreglo á la de la academia de la lengua) contiene todas las frases y locuciones familiares, ciencias, artes y oficios, geografía y mitología, las principales americanas y el nombre de todas las ciudades, villas, aldeas y baños de España, con la distancia á que se encuentran de la capital de su provincia, y por suplemento las cabezas de partido, por una sociedad de literatos bajo la dirección de don José Caballero.— Uno tomo encuadrado 70 rs.

Véase en la imprenta de Gelabert, Pas d' en Quint, número 74.

RODOLFO SEND.

Frente del Huerto el Rey, número 55.—Palma de Mallorca.

Accediendo á los deseos manifestados por varios señores he decidido abrir para el lunes de Reyes un

Nuevo curso de frances, de 7 á 8 de la noche.

Por lo tanto ruego á las personas que deseen asistir á dicho curso, me lo prevengan con alguna anticipación, pues para no perjudicar la marcha regular de la enseñanza solo podrán ingresar en él los que se presenten desde hoy hasta el 15 del corriente inclusive, pasado cuyo día me será imposible admitir nuevos alumnos. Precio dos duros al mes pagados con antelación. Palma 3 de enero de 1860.—Rodolfo Send.

Café del Recreo,

situado detras de la Pescaderia.

El sábado volverá á ponerse en escena el juguete lirico dramático, que tantos aplausos ha merecido, titulado

EL EJERCITO ESPAÑOL

Una hora en el Rif. Cuya letra es debida á don Miguel Bibiloni y la música al distinguido profesor D. Felipe Gioffredi.

EL PORVENIR DE LAS FAMILIAS

Habiéndose recibido en esta subdirección principal los recibos correspondientes á la anualidad de 1860; pueden los señores suscritores pasar á recoger los que les pertenezcan, á las oficinas de la misma que se encuentran en la calle de doña Mira, núm. 5. Los que retrasen el pago de sus anualidades tendrán que abonar desde 1.º de febrero los suplementos de retraso establecidos por los Estatutos, cuyo tipo mensual se encuentra fijado por la dirección general en cada recibo.—Palma 4 enero 1860.

LA TUTELAR.

En poder del banquero de esta compañía don Gregorio Oliver que vive en la travesía de la cuesta de Ambrós, á la de Danús núm. 9, se hallan los recibos de la anualidad que vence en 31 del actual mes de diciembre.

Lo que se hace saber á los suscritores para que pasen á recoger y pagar los que respectivamente les corresponda, hasta el 15 de enero próximo en cuyo día se cierra el cobro.

Ignorándose la actual residencia de doña María Coll, viuda de Gallard, á quien se le tiene escrito para que venga á recoger los 1696 reales 12 céntimos que le correspondieron en la liquidación de este año 1859, y obran en poder del inspector de dicha compañía don José G. Pechellin; se suplica á la persona que pueda saberlo, de conocimiento á la interesada ó en las oficinas de La Tutelar, sitas en la calle del Sabellá número 45.

La Tutelar siguiendo su curso ordinario y creciente, se eleva en el día á la considerable suma de cuatrocientos sesenta y cuatro millones, ochocientos treinta y un mil ochocientos cuarenta y ocho reales de capital suscrito.

REMATE.

El domingo 22 del corriente mes, á las ocho de la noche se rematarán en pública subasta, si la postura acomoda, en la plaza del Mercado de esta ciudad, dos piezas de tierra del predio cañal Ferrera; sito en Orient, una llamada la tancá Vermeja con un poco de selva y la otra el Samanter petit, las que vende don Jaime Sempol administrador de dichos bienes, libres de censo.

Se hallan de venta en la imprenta de Gelabert, Pas d' en Quint, los siguientes mapas:

Isla de Cuba, medias hojas estremas oriental y occidental ó sea de derecha é izquierda.—Gerona.—Logroño.—Isla de Puerto Rico.—Islas y presidios situados en la costa septentrional de Africa.—Islas del golfo de Ginea en la costa occidental de Africa.—Islas Filipinas, 1.ª hoja central.—Islas Filipinas, 2.ª hoja central.—Islas Canarias, 1.ª hoja.—Islas Canarias, 2.ª hoja.—Segovia.—Plano de Madrid.—Guipúzcoa.—Alava.—Zaragoza.—Isla de Cuba.—Guadalajara.—Toledo.—Ciudad Real.—Cuenca.—Jaen.—Granada.—Córdoba.—Sevilla.—Madrid.—Islas Filipinas.—Palencia.—Valladolid.—Islas Marianas, Palaos y Carolinas.—Castellón de la Plana.

RETRATOS.

Fotográficos, al óleo, decoraciones y restauración de cuadros.

Jaime Martín, calle nueva del Carmen, número 6.

AL PÚBLICO.

En el edificio de San Francisco de Asís, se sigue construyendo en el día, como de antes, y en la misma localidad, ataudes de todas dimensiones, clases y precios fijos é equitativos.

EL QUE QUIERA COMPRAR UN PAR DE pistolas de arzon de superior calidad, puede avistarse con el maestro platero Mariano Piñá, que vive calle de San Cristóbal.

CALENDARIO

Y ALMANAQUE RELIGIOSO, INSTRUCTIVO, CRONOLÓGICO, HISTÓRICO, PRO-FÉTICO, ASTRONÓMICO, POPULAR Y DE ECONOMIA PARA LAS

ISLAS BALEARES

MALLORCA, MENORCA E IBIZA

correspondiente al año bisiesto de

1860

dispuesto con arreglo al meridiano de Palma y á los datos publicados en la Gaceta de Madrid por el gobierno de S. M., aumentado considerablemente y adornado con

18 GRABADOS.

Este calendario además de todo cuanto contienen los de su clase, publica una relación de las fiestas civiles y religiosas que se celebran en la provincia, una noticia histórica de Mallorca, Menorca é Ibiza, ilustrada con grabados que representan la vista de Palma, Mallor y ciudad de Ibiza, varias nociones y esplicaciones del sistema métrico decimal, el número de almas de los pueblos de la provincia, segun el último censo de población, remedios para curar los resacaños, para tener las piés calientes cuando se viaja, remedio contra el mareo, contra las gripas de los pechos, contra la coqueche, contra la disenteria, modo de conservar los huevos, polvos contra ratas y ratones, conservación de las manzanas, aceite para el pelo para que las gelatinas pongan en invierno, contra el fuerte dolor de muelas, remedio contra las tercianas, tinta color de violeta, lacre rojo, nueva legia para hacer la eclada, etc., etc. formando un cuaderno de 40 paginas.

Se vende en la imprenta de Gelabert, á un sueldo.

PALMAS

Imprenta de Pedro José Gelabert, editor responsable